

# CORREO IBÉRICO

DIARIO CATÓLICO

Año II

SUSCRIPCIÓN 1 PESETA AL MES  
Anuncios, esquelas y remitidos á precios convencionales.

Tortosa Martes 26 Enero de 1904

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
5, Plaza del Hospital, 5.

Núm. 44

DIRECTOR: D. Francisco Muñoz del Castillo, Abogado. -- CONSULTOR: M. Iltre. Sr. D. Miguel Gallench, Canónigo Penitenciario.

## CELO Y ARTE

Se ha dicho que el arte nació pagano. Pasé. No es ésta la ocasión, ni, aunque lo fuera, me encuentro de humor para engolfarme en distinciones metafísico-históricas y en discusiones inútiles. Lo que no tiene duda es que el arte nació de Dios como todo lo que existe, que Dios no lo creó á humo de pajas, porque El nada ha hecho inútil, y que de él se ha abusado mucho como de otras muchísimas cosas buenas usadas para distinto y aun diverso fin que el asignado por el Creador.

Se puede cultivar el arte sólo por amor al arte, y esto es poco menos que perder el tiempo; porque donde no hay un designio trascendental, no hay más que pólvora que se desperdicia lastimosamente en salvas ó en fuegos de artificio que no dejan huella en el corazón del espectador, como no la dejan en el espacio que iluminaron un momento.

Se puede cultivar el arte por la idea, y cuando esta idea es mala, no hay facineroso, no hay salteador de caminos que pueda presentar una hoja de servicios tan negra como la del artista. Cuando la idea es buena, cuando es santa, puede el artista repetir mil veces sin temor de ser desmentido, la afirmación del eximio P. Coloma, de que, aunque parece novelista, no es sino misionero; es algo más: es apóstol, es continuador de la obra de Cristo que por medio de parábolas hizo sentir el Evangelio que predicaba, imitador de Dios que sembró la Sagrada Escritura de inimitables bellezas.

Yo no sé hasta dónde puede llegar la influencia de la arquitectura cristiana en las almas, cómo pueden los nervios de piedra y los vidrios de colores de

una catedral gótica ó los majestuosos arcos torales y anchurosas naves de una iglesia bizantina levantar el corazón hasta la contemplación de la sublimidad religiosa y de la grandeza inmensurable de Dios; no sé con qué sagrado lenguaje pueden hablar los labios pétreos de un Moisés ó de un S. Bruno; ignoro las santas emociones que pueden despertar los Zurbaranes, Rafaeles y Murillos con algunos colores diseminados sobre un lienzo; desconozco la lengua celestial, el lenguaje divino que desde el pentágono vuela en alas de espíritus angélicos hasta penetrar en lo más íntimo de los humanos para elevarlos sobre sí mismos y hacerles sentir dulzuras desconocidas en espacios inexplorados... No lo sé porque tengo poco de músico, muy poco de pintor, menos de escultor y nada de arquitecto. Pero lo que sé, sin que esto sea afirmar que poseo dotes de literato, es que la literatura arrastra, que la poesía subyuga, que algunas letras, esparcidas según reglas de arte sobre un papel, pueden transformar en réprobo á un santo, convertir en santo al pecador más empedernido.

Sé que Dios se ha valido muchas veces de la literatura para derretir témpanos de hielo que habían resistido durante muchos años la influencia del Sol de la gracia; sé que la literatura ha desmoronado peñascos contra los que se habían conjurado sin éxito los mares de la predicación evangélica; sé que Solón se vió obligado á suprimir las comedias para corregir la depravación de costumbres; sé que Ramos Padilla atribuye los afectos cristianos de su alma á las impresiones literarias recibidas en su niñez, más que á otras enseñanzas y á otras prácticas tenidas por de mayor eficacia; conozco el lamentable caso referido por el P. Mariana de la desdichada actriz caída en la abyección por influencia de lo que

estaba representando; he visto salvada por la literatura la combatida castidad de Riquelme, y creada y fomentada por el arte la vocación de la célebre actriz Francisca Baltasara muerta en olor de santidad, así como de la notable actor Damian Arias de Peñafiel; sé que Scribe con una de sus obras disuadió á una inadvertida joven que tenía proyectada una fuga amorosa; sé que nadie, absolutamente nadie, ni los oradores sagrados más famosos, ni los filósofos más profundos, ha dado estocada tan certera á los duelistas como el artista Tamayo; conozco por el Dr. Sardá lo incalculable del número de suicidas que ha producido el «Werther» de Goethe; recientes son los efectos del esperpento teatral de Galdós, conocida es de muchos la influencia sectaria de las novelas de este mismo autor; Balzac consiguió con sus obras alterar la paz de muchos hogares y hacer antipática la vida de familia; Voltaire creó un ejército de ateos; los Dumas y Zola corrompieron las costumbres de Francia; Campoamor ha conseguido infiltrar tanto el escepticismo en España, que es ya frecuente encontrar lectores cuyos barbilampiños todavía que *no creen en el amor!*...

¡Cuánto bien puede producir el buen uso del arte literario! ¡Cuán desastrosos efectos su abuso!

Tréveris

## UNION

Por mucho que ahinqueemos en evidenciar la necesidad imperiosa de que los católicos todos de España nos unamos para contrarrestar los avances de la secta liberal, no haremos sino cumplir con nuestro deber, al que no queremos faltar aún exponiéndonos á que por algunos mal avenidos con la suspirada unión se nos tildé y acuse de machacones.

Trabajamos con el favor de Dios y seguiremos trabajando por la verdadera unión de los católicos; pero aspiramos á la única unión posible y deseable: á la unión sin confusión y sin absorción.

Sin confusión, porque no es ni puede resultar unión de católicos encaminada á defender los derechos de Cristo y los intereses de la patria, la agrupación de elementos y entidades que llevan en sí el germen de discordia dispuesto siempre á desarrollarse y á malograr el fin que con la unión se trata de conseguir. Hay que echar lejos, muy lejos, el espíritu privado y el maldito amor propio que muchas veces nos inducen á obrar en contra de los altísimos intereses que el Papa y las necesidades de los tiempos nos llaman á defender; hay que formar la unión prescindiendo de opiniones particulares, muy licitas y muy dignas de respeto, pero que en la ocasión presente no pueden menos de ser grave impedimento para la verdadera unidad de acción en la lucha que es preciso sostener contra los enemigos de Dios y de la Patria.

Unión sin confusión; ó sea, unión de católicos bajo la única dirección de los que el Espíritu Santo ha puesto para ser norte y guía de los fieles todos; unión de elementos católicos para fines lícitos y santos, como son la defensa de la Iglesia de Cristo y la reconstitución de nuestra patria; unión de antiliberales, para conseguir la completa y total extinción de la condenada secta, hasta hacer astillas el maldito árbol del liberalismo.

Habiendo unidad de pensamiento y unidad de objeto, mucho tendremos adelantado ya.

Pero la unión no ha de entenderse como sinónimo de absorción.

Desde el momento en que semejante dislate se pretendiera, desaparecería ya toda posibilidad de unión. ¿Quién ó qué partido había de ser absorbente, y cuál la agrupación absorbida? En virtud de qué privilegio habrá de ser preferida una á otra, y qué precepto podía obligar á ésta á sujetarse y rendirse, y á desaparecer como entidad política, y á ser absorbida por aquélla?

Pedir unión con absorción es pedir un absurdo, es declarar la guerra á la unión.

Unidos unos y otros, carlistas é integristas, y neutros, si alguno hubiere, en una palabra, unidos todos los antiliberales, ¿quién duda que en España resultaría una agrupación poderosa, formidable, capaz de imponerse á todos esos partidos menguados y raquíticos, que si viven y alientan es

por nuestra impasibilidad, por nuestra indiferencia, por nuestra cobardía?

Isidoro

25 Enero.

## Glorias masónicas

¿Recuerdan nuestros lectores el célebre crimen de Lille? Por si se les olvidó, que es muy fácil dado el tiempo transcurrido, voy á hacer historia del mismo creyendo que el caso lo merece.

Hará cosa de cinco años poco más ó menos, que apareció asesinado un niño en Lille, que se llamaba Gastón Fovean, y era alumno de las Escuelas de la Doctrina Cristiana. Hecha la autopsia por los médicos forenses, encontraron en el cuerpo del niño señales evidentes de que habían abusado de él, lo que bastó para que la prensa sectaria que depende de la masonería, emprendiese una campaña violentísima contra los hermanos de la Doctrina Cristiana, acusando como autor del horrendo crimen al hermano Flaminio, al que se encarceló y siguió el correspondiente proceso.

Desde entonces acá, el caso del hermano Flaminio nos lo han pasado por las narices millares de veces, para justificar sus campañas contra la enseñanza congregacionista; pero no contaban con la huésped que les ha salido en forma de Gregorio Chatillon, soldado del batallón de Africa residente en Argelia.

Italiano este comenzo y veniendo en compañía de sus camaradas Roffrean y Vavasseur, les hizo las siguientes declaraciones, que ellos pusieron en conocimiento de sus jefes.

«Recibí, dijo, de una sociedad secreta, (la masonería) el encargo de maldiciar el cuerpo, y luego asesinar, á un niño que fuera alumno de los hermanos de la Doctrina Cristiana. Cometí el crimen el 5 de Febrero de 1899 en Lille, en la persona de un alumno de la escuela de Notre Dame-de-la-Treille, el pequeño Gastón Fovean. Llamé á mi domicilio, abusé de él, y lo extrangué luego. Durante dos días guardé el cadáver en mi casa metiéndolo luego en una caja que pensé dejar en medio de la calle, mas por temor á ser sorprendido la llevé á la puerta del colegio depositándola allí.

Sabiendo al día siguiente, que el crimen se imputaba al hermano Flaminio, y que éste se hallaba encerrado en la prisión, escribí una carta anónima declarando que aquél era

100 EPISTOLARIO NOVELESCO

«Werther» la famosa obra de Goethe que dos veces leí hace ya algunos años sin fijarme en ella, me ocupa ahora durante todo el día y casi toda la noche; leo y vuelvo á leer cincuenta veces cada una de las cartas hasta aprendérmela de memoria. Me llamaron la atención y fueron causa de que tan ayudamente lo emprendiera, aquellas palabras de la introducción: «Si posees un alma sensible á quien iguales penas atormenten, procura que las desdichas de Werther te sirvan de escarmiento y que este libro sea tu mejor amigo...» Si, este será mi amigo, mi báculo en la vejez de espíritu que me apoca. ¡Bendito sea Goethe que tal lenitivo creó á mis males!

Adios, amigo querido; voy en busca del otro amigo que me aguarda sobre la mesa.

Paco.

Febrero del 1870.

«Werther soy yo: respiro con su respiración, me quejo con sus quejas, me tortura su mismo martirio y hablo con sus palabras. La mayoría de las cartas que él escribió

BIBLIOTECA DEL CORREO IBÉRICO 101

para su amigo parece que estén delante de mis ojos sólo para que yo las copie para tí. Hé aquí la que él escribió el día 21 de Agosto de 1771 y que sin más que cambiar la firma, es completamente mía:

«En vano al rayar el alba, cuando comienzo á despertarme después de sueños sinistros, alargo mis brazos hácia ella; en vano la busco á mi lado por la noche cuando alucinado por un sueño feliz é inocente, creía estar sentado junto á ella en la pradera y llenando de besos sus manos. ¡Ah! cuando aun medio aturdido del sueño voy tentando para encontrarla y me despierto... Un torrente de lágrimas brota de mi corazón y lloro desesperado al pensar en lo sombrío de mi porvenir.»

Esto exactamente es lo que me está sucediendo. Compadéceme. Lee Werther y fíjate que lees la triste historia de tu amigo.

Paco.

Febrero del 1870.

«Si, Werther era un hombre de talento;

104 EPISTOLARIO NOVELESCO

dole un diálogo entre él y Alberto, con fecha de 12 de Agosto de 1771.

Hé aquí lo que decía en 30 de Noviembre del siguiente año:

«¡Oh, Padre á quien no conozco! ¡Padre que en otro tiempo llenabas mi alma toda entera, y ahora has apartado tu rostro de mí! llámame hácia tí: no permanezcas mudo por más tiempo; mi alma sedienta no puede ya sostenerse... Y un hombre, un padre, ¿podrá enfadarse de que su hijo, á quien no aguardaba, se arroje á sus brazos exclamando:—Vedme ya de vuelta, padre mio: no os enfadéis si interrumpo un viaje que debía soportar mucho más tiempo aun para obederos. El mundo es por todas partes el mismo: por todas partes penas y trabajos, recompensas y placeres; pero ¿qué me importa todo esto? No estoy bien sino donde vos estais; quiero sufrir y gozar en vuestra presencia... y tú Padre celeste, ¿podrás alejar de tí á tu hijo?»

Y en el último día de su vida escribía á su amada estas palabras que ojalá pudiera yo hacer mías para escribirlas á mi hermana:

BIBLIOTECA DEL CORREO IBÉRICO 97

Enero del 1870.

«Un nuevo capricho me absorve completamente: el deseo de saber trasladar al lienzo todas mis concepciones. El joven hijo de un militar retirado en la próxima villa de F. con el cual he contraído amistad, se ha encargado de ampliar mis conocimientos en dibujo y de enseñarme el arte pictórico.

No pretendo ser un artista; quiero sólo poder hacer perpetuamente visibles por medio del pincel á los ojos del cuerpo las escenas que tan solamente lo son á los de mi alma; quiero sobre todo poder retratar la escena que más en mi vida me ha impresionado: el solemne juramento de Concepción y mio. Yo no creo que pueda jamás concebir la fantasía un cuadro más grande y más tierno que éste que me ofrece la triste realidad. Dos seres que se adoran, que viven uno en otro, con una misma vida, con un mismo corazón, con igual martirio del que son á un tiempo causantes, agentes y pacientes; dos seres que no pueden encontrar más remedio de sus dolores que la explosión del amor que abrasa sus corazones, y que por el mismo amor renuncian á

# A los enfermos de los OJOS

En la Clínica del Médico Oculista J. Ballester, se practican todas las operaciones de la especialidad.

Consulta de 10 a 12 y de 3 a 5.

LA CENIA

NOTA.—Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados, y carruajes diarios de Tortosa, Sta. Bárbara, Ulldecona y Vinaroz a La Cenia.

bió hacerse para que nuestros colegas de otras regiones pudieran reproducirlo, como así han hecho algunos, cosa que no hubiera sucedido de haberlo publicado en nuestra lengua.

por nuestra confianza glorifiquemos la omnipotencia de vuestro amor.

SANTOS DE MAÑANA

S. Juan Crisóstomo, ob. y dr.

CULTOS

CATEDRAL. 9 misa conventual. PURÍSIMA. Primer día de las Cuarenta Horas. 8 exposición. 9 misa cantada. Tarde a las 5 Trisagio cantado. Letanía del Santísimo Sacramento, ejercicios de costumbre y reserva. T. DE REPARACIÓN. Misas a las 6, 6 y 1/2 y 8. La exposición por la mañana a las 6 y 1/2 y la reserva a las 8 y 1/2 Tarde a las 4 y 1/2 exposición a las 6 el Santo Rosario y a las 6 y 1/2 la reserva.

ROSARIOS

En la Capilla de la Santa Cinta, a las 5. En la iglesia del Rosario a las 4 y 1/2.

Observaciones meteorológicas tomadas, por los alumnos del Colegio de D. Rafael Vilás.

Día 26 de Enero de 1904.

BARÓMETRO.

Máxima 757. Mínima 754. Oscilación 3.

TERMÓMETRO

Máxima 15 Min. 7. Media 11

Evaporímetro 2.1

Pluviómetro. 0.0

Estado del cielo. Nublado

Dirección del viento. N. E.

Termómetro seco 10.

Idem húmedo 9.

El Alumno Manuel Nomen

El Alumno Angel Nivera

## Regionales

Burriana

La reforma de la plaza mayor está muy adelantada, próximo a terminarse y plantados los árboles que se echaban de menos. Felicitamos al municipio por esa notable mejora que exigía la importancia de la población.

En la sesión del Senado ha sido aprobado un proyecto de ferrocarril económico que partiendo de Villarreal terminará en el Grao de Burriana.

Castellón

La exportación de naranja ha continuado muy activa esta semana:

Para Londres	16,958 cajas
» Liverpool	13,638 »
» Hull	14,571 »
» Glasgow	2,703 »
» Newcastle	5,677 »
» Hamburgo	16,456 »
» Amberes.	—9838
» Rotterdam.	—6641
Total	92,076

El río Mijares experimentó ayer una gran crecida inundando sus aguas algunos terrenos bajos de la ribera. Por fortuna decrecen hoy las aguas sin haber causado los perjuicios que eran de temer.

Desde anteayer reina furioso temporal en la vecina playa. Hoy se ha calmado un tanto pero aún no ha sido posible efectuar el embarque.

## El frío en América

Se lamentan en algunas regiones de España, por el descenso de la temperatura, que después de unos días relativamente dulces y primaverales, ha vuelto a recrudescer con fuerza.

Mas, ¿qué diríamos si los meteorólogos que siempre auguran males, nos amenazan con la temperatura que reina estos días en la América del Norte?

En algunos puntos la temperatura ha descendido a 31 grado bajo cero. En muchas poblaciones, como por ejemplo, en Des Moines, capital del estado de Iowa, la tierra se encuentra helada hasta una profundidad de ocho pies ingleses. Durante la noche, bandadas de lobos han recorrido las calles de la gran ciudad industrial, atacando a los transeúntes.

En algunos caminos de hierro han quedado los trenes completamente parados y bloqueados por las nieves que las tormentas han acumulado; hasta el punto de quedar congelado el vapor de las máquinas y no poder funcionar los mecanismos, teniendo necesidad de enviar en socorro de ellos, máquinas eléctricas.

Un grupo de obreros americanos que volvían de las minas de Alaska, llevando cada uno su fortuna en oro, han sido sorprendidos por una tempestad de nieve y sepultados en ella. Sólo se encontraron los esqueletos, pues los desventurados habían sido devorados por los lobos y los osos.

Las correspondencias americanas que nos proporcionan estos detalles añaden que en las grandes ciudades, como Nueva York, San Luis y Chicago, se encuentran a cada instante pobres gentes muertas por el frío.

Es de esperar que la Europa se verá libre de tan excepcionales fríos, aunque se anuncia que fuertes heladas se dejarán sentir en la mayor parte de nuestras regiones.

## Crónica local

¿Quién defiende los intereses de Tortosa?

Se nos dice como cosa muy cierta, que en breve la red telefónica pondrá estaciones en Benicarló, Alcanar, San Carlos de la Rápita y Ulldecona y en Vinaroz va a ponerse el teléfono en los domicilios de todos aquellos que se abonen por 8 pesetas mensuales y en este caso desde sus casas podrán comunicar con las de la ciudad y con las poblaciones que haya teléfono. Repetimos y volveremos a repetir: ¿quién defiende los intereses de Tortosa?

Con motivo de conmemorarse pasado mañana, día 28, la traslación de las reliquias de Sto. Tomás de Aquino, fiesta principal de la «Milicia Angélica», desde las dos de la tarde de mañana hasta la puesta de sol del jueves podrán ganar indulgencia plenaria todos los asociados que, habiendo confesado y comulgado visitaren la iglesia del Seminario, donde está canónicamente erigida dicha Cofradía, y rogaran en ella por las intenciones de Su Santidad.

Los que en tal día desearan ingresar en la Congregación del Santo Cingulo, deben dejar previo aviso en la sacristía de la mencionada iglesia.

Las misas que se celebrarán mañana en San Blas, desde el amanecer hasta las once, se aplicarán en sufragio de la difunta D.ª Amparo Foguet Marzal. Se suplica la asistencia.

Leemos en un diario que nuestros queridísimos amigos los excelentes católicos D. Juan Balanzó y D. Rafael Carvajal han salido en dirección a Madrid, Andalucía y Valencia con objeto de organizar los trabajos preparatorios de la Asamblea regionalista que se celebrará en Barcelona en la próxima primavera.

Se halla vacante la plaza de Farmacéutico titular de Ametlla la que podrá solicitarse dentro del término de quince días.

No habiéndose podido celebrar el domingo último la octava de la fiesta de S. Antonio por efecto de la continuada lluvia, cuyo fin es terminar el *deseccante* de los objetos que se recogieron en la *almoyra* practicada en esta ciudad y por las huertas, se celebrará el domingo próximo, 31 del corriente por la tarde, si el tiempo lo permite.

En el mismo día tomarán posesión y prestarán juramento de sus cargos los elegidos el día de Reyes para el servicio del Gremio durante el año actual.

Después de los nublados, lloviznas y nevascos de estos últimos días hoy hemos disfrutado un día espléndido y casi primaveral, luciendo el sol con todos sus fulgores que ha convidado a los tortosinos a disfrutarlo invadiendo sus paseos favoritos.

Se está llevando a cabo la impresión del Reglamento de la *Liga Católica* establecida en esta ciudad.

En los espaciosos y elegantes salones de D.ª Genoveva Ferré, viuda de Climent, hemos tenido el gusto de admirar unos preciosísimos trajes, magníficamente bordados al *richelieu* por su hija Señorita Zoraida.

En ellos se ven las condiciones que reúne dicha Señorita para esta clase de labores, pues ya en otras ocasiones y en una exposición artística fué objeto de innumerables elogios, por otros trabajos y labores de igual índole. Nuestra enhorabuena.

La *Veu de la Comarca* nos indica la conveniencia de publicar algún trabajo en catalán, lamentando que hubiéramos traducido el artículo del Rev. P. D. Jaime Collet inserto días atrás en nuestras columnas. En cuanto a lo primero no vemos ningún inconveniente.

En lo referente a la traducción de

inocente del crimen que se le imputaba.

Imposible explicar la impresión que estas declaraciones han producido en los habitantes de Lille. El pueblo todo, como respondiendo a un mismo sentimiento, pide el castigo de los culpables, que no son otros que los miembros de la criminal sociedad que se llama la masonería.

Los que a ella pertenecen, y que debían en justicia ser cazados como fieras dañinas por los hombres honrados, pueden escribir en sus libros el nuevo acto que tanto les glorifica y enaltece, el asesinato del pobre niño Gastón.

Perez Mathou.

Tortosa 26 Enero.

## Muerte de los enemigos de la Iglesia

18.—El célebre herejía Calvino acabó sus días en la desesperación, jurando, blasfemando y prorrumpiendo en espantosas imprecaciones.

19.—Carlos Alberto, Rey de Cerdeña que inauguró la política de su hijo Víctor Manuel, salió derrotado de su reino y murió de pesar y vergüenza en una pobre casa de Oporto (Portugal).

20.—Carna, revolucionario francés, pereció en la guillotina.

21.—Miguel Cerulario que consolidó el cisma de Oriente fué paseado en burro por las calles de Constantinopla entre la rec hifa del pueblo después de lo cual el Emperador le mandó al destierro donde murió miserablemente.

22.—El célebre almirante, Coligny pereció asesinado.

23.—Esteban Colomna cómplice de Felipe el Hermoso de Francia murió en el destierro.

24.—El Emperador Comodo fué estrangulado por un atleta enviado a su cámara por su concubina María que habla tratado ya de envenenarle.

25.—El príncipe de Condé, jefe de los hugonotes de Francia, fué asesina-

26.—Contheau revolucionario francés pereció con Robespierre y Henriot en el cadalso.

27.—Crammer, autor de la liturgia anglicana, pereció blasfemando en el cadalso.

28.—Crescencio, que se apoderó de los Estados del Papa Benedicto VI, cayó luego en poder de Otton que le mandó matar.

29.—Cristian II que introdujo el protestantismo en Dinamarca, fué de puesto del Trono y desterrado muriendo en las prisiones después de veintisiete años de cautiverio.

30.—Cronwell (Tomás) fué ajusticiado.

31.—Chabet, revolucionario francés, pereció en el cadalso.

(Continuará)

la explosión, por la enfermedad renuncian al médico y a la medicina, por la sed al agua, por el hambre al alimento... Nó, no puede la imaginación del más inspirado llegar a tanto; se necesitan todas las fuerzas del gran artista Naturaleza.

Con los ojos del espíritu, mejor que si lo viera con los del cuerpo, veo con todos sus colores y perfiles el cuadro en proyecto: la habitación de mi hermana; un rayo luminoso que descienda desde el techo y que denote la presencia de Dios que oyó nuestro juramento; extendida delante del Crucifijo de marfil, la mano de Concepción, y formando cruz con la suya, la mía; el rostro de mi hermana...; el mío... ¡Oh, amigo mío!; hay cosas que se sienten y se palpan y que sin embargo, no se pueden expresar con palabras. La pluma es impotente en esta ocasión para decir lo que yo quiero; solamente puede hablar el pincel. ¡Si yo fuera pintor!

Paco.

Febrero del 1870.

«He vuelto a recaer en mi enfermedad;

insoportable de un tirano; ¿te atreverás a llamarle débil porque se levanta y rompe sus cadenas? El hombre que, viendo que se quema su casa, siente en el instante de su espanto duplicarse sus fuerzas, y carga fácilmente con un peso que tal vez no hubiera podido mover en los momentos de calma; el que, furioso de verse insultado, acomete a seis contrarios y los vence; estos dos ejemplos, ¿pueden presentarse como de debilidad y cobardía? Si los esfuerzos son hijos de la fuerza, ¿cómo los mayores los ha de engendrar la debilidad?

Infeliz del que diga (de una joven que se ha suicidado por amor): ¡Insensata! si hubiese esperado, si hubiera dejado obrar al tiempo, su desesperación se hubiera apagado, y bien pronto hubiese hallado un hombre capaz de consolarla. Es lo mismo que decir: ¡Insensata! ¡muere de una fiebre! Si hubiera esperado que sus fuerzas se restableciesen, a que se purificase su sangre, todo hubiese recobrado su antiguo vigor y aun vivría.»

Esto escribía Werter a su amigo, refirién-

tiene muchísima razón en todo lo que dice: «¡Oh, hombres! ¿no podéis hablar de nada sin decir es una locura, es una buena idea, esto es bueno, aquello es malo? ¿Qué significan esas palabras? Para decir las habéis examinado los motivos secretos de una acción? ¿Podéis distinguir con precisión las causas por qué ha sido y por qué debía hacerse? Si lo supierais, no juzgaríais con tanta precipitación.»

¡Moralistas, vosotros acusáis al borracho, hui del insensato, sois insensibles como el sacerdote y dais gracias a Dios, como el fariseo, de que no os ha hecho como ellos! Más de una vez me he visto ébrio y mis pasiones me han arrastrado hasta muy cerca de la locura; sin embargo, no me arrepiento ni de lo uno ni de lo otro, porque he aprendido a saber que se ha desacreditado siempre con el nombre de ébrio ó de loco, a todo hombre extraordinario que ejecutaba alguna cosa grande ó que parecía imposible.

Supón un pueblo que gima bajo el yugo

estoy completamente postrado y agonizante de alma aunque esté en pie mi cuerpo; sueño si velo, deliro si duermo, y el objeto de mis delirios y mis sueños es ella, en todas partes ella: en la hermosura del día, su hermosura, en la languidez de la tarde su languidez, en las lágrimas del rocío sus lágrimas, en la tempestad sus quejidos, en la brisa sus besos; en el perenne himno de la Naturaleza sus oraciones, y en mi corazón incandescente, pegado a él como el imán al acero, como una gota a otra, concentrado como el agua en la esponja, atraído y dirigido al rededor como la tierra al rededor del sol, latiendo al mismo compás con el mismo latido, su corazón!

No puedo resistir más; no caben en un mismo pecho la vida y tan horrible martirio... ¡Si tuviera valor!

He arrajado ya el caballete, la paleta, el lienzo y los pinceles: soy inútil para todo; he nacido solamente para sufrir, y sufrir... ¡no puedo, ¡no sé!

Paco.

La debilidad nerviosa ó neurastenia la anemia la clorosis, corvalescencia, dispepsias, pereza de digerir, raquitismo (cricimiento defectuoso) y demás "afecciones" que desconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Diputación 273, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

El aspecto del mar era imponente: las olas barrían la escollera de Levante y el embarcadero, con tal furia que derribaron una grua.

### Vinaroz

El semanario vinarocense *La República*, órgano de «Bacín, Perdís, y Compañía matutera», ha perdido los estribos.

A la cuenta, los varapalos de *El Eco* van produciendo sus efectos, y á medida que crece el castigo y el látigo cae despiadado sobre las costillas de los falsificadores, de los ratas de fielato, de los vividores de ocasión, de los gaudifios estercoleros y demás gaudules que estos días van desfilando ante el público honrado de Vinaroz en vergonzoso tropel, la rabia sectaria y la coragina y la ineducación y todos los demonios salen á la superficie, tomando por vertedero y boca de escape las columnas de *La República*.

En su último número el pasquín, órgano, chirrimía, gaita, bombo, ó lo que sea, de los *estercoleros* la emprende contra la retractación del difunto señor Valanzuela, que hizo pública el CORREO IBÉRICO, y la califica de *farsa indigna tramada por los clericales*; y con este motivo habla de la *religión en cuyo nombre se han cometido los mayores crímenes que registra la Historia, de repugnantes inquisidores, de canalladas, de fariseos de hábito negro y alma negra que juran en falso, oprimen las conciencias y escarnecen la memoria de los muertos*.

Como promete ocuparse extensamente en el asunto, esperamos á ver el alegato que nos endilgará en el número próximo; y entonces sabremos si esos valientes levantan la acusación razonada y concluyente á la altura de su vocabulario de rabanera.

Porque hasta aquí *La República* acusa sin ton ni son, suelta las patas y rebuzna á más y mejor; y eso es muy poco airoso y noble. En Vinaroz, cansado el público sensato de chácharas y retóricas estultas, suspira por razones de peso y argumentos irrefutables.

*El Eco* ha puesto de moda el sistema de acusar con pruebas á la mano, sin subterfugios ni recursos de curial de mala fe.

Y así como aquí se ha señalado con todos sus pelos y señales al que ha robado en consumos y ha falsificado documentos, y ha explotado á los obreros; así como se ha denunciado á los que alteraron el orden público y apedrearon á niños indefensos y arrambblaron con todo, el estiercol inclusive, y el que acusó sacó la cara y puso su firma al pie de la acusación; esperamos que *Perdís* y demás republicanos matuteros dirán, alta la frente, y la firma al margen, quién tramó la farsa de la retractación consabida y quién es el canalla y el alma negra y las otras infamantes notas que apunta y esboza cobardemente el gacetillero irresponsable.

De este modo será fácil de entendernos con esos eternos calumniadores que no responden jamás de sus escritos, y cuando se les cita y llama á donde corresponde para sincerarse, se ocultán y agazapan, dejando al descubierto á algún infeliz testarfero presidiario de condición, que por dos pesetas se presta á desempeñar el deshonroso papel de editor responsable.

Veremos si por fin sacan la cara los calumniadores de oficio.

### BOLETIN BURSATIL

Cambios facilitados por el corredor de Comercio de la plaza D. Francisco Cabet Balaguer, c. S. Indefonso esquina á Baños.

CAMBIOS DEL DIA	
EXTRANJEROS	
Paris	36'80
Londres	34'40

Al contado y para ajustes hasta 3 meses

### EFEKTOS PÚBLICOS

Interior.—Contado desde 76'85 á 76'95  
Amortizable.—id. id. 97'35 á 97'70

### ORO

Alfonso 36'55  
Onzas 36'60  
Isabel 40'25

### REGISTRO CIVIL

Día 24

**Nacimientos.**—Josefa Barberá Benito.—Josefa Llosa Tarragó.—Mercedes Estorach Mangrané.

**Defunciones.**—Pablo Ardid Zaragoza

**Matrimonios.**—Ninguno.

## De todas partes

Es donoso por demás, y digno de encomio el saludo y despedida que en nombre de los católicos sevillanos hace al Moret-apostol, nuestro colega el *Correo de Andalucía*.

Con decirles á nuestros lectores cómo termina, quedan enterados del principio y de los medios: «Ya están las cosas en su lugar; Sevilla obró mal; Moret la castiga; y nosotros á fuer de sevillanos y antes que de sevillanos de españoles, le agradecemos el castigo y le suplicamos que no venga más por esta tierra.»

¡Lástima que no tengamos todos la misma cortesía con los prohombres que desde Madrid se dignan visitar las provincias españolas!

En Valencia, ayer á las tres y media, y en el Palacio del señor marqués de la Escala, tuvo lugar la junta general de la Liga, previamente anunciada.

El señor presidente dió lectura á una carta del Emmo. Cardenal, Secretario de Estado, Mons. Merry del Val, dirigida á la junta de la Liga en nombre de Su Santidad, en contestación al Mensaje de adhesión elevado por ésta al Soberano Pontífice con motivo de las últimas fiestas; documento honorífico para la Liga, que fué escuchado de pie por la numerosa concurrencia y recibido con estruendosos vivas y aplausos.

A continuación comentó magistralmente la referida carta el M. I. señor Canónigo Doctoral de aquella Basílica doctor D. José Vila, quien fué aplaudido calurosamente, levantándose la sesión poco antes de las cinco.

El gobierno ruso ha premiado con 2.000 rublos el proyecto del puente monumental que se ha de colocar en la plaza, frente al palacio de invierno de San Petersburgo.

El proyecto premiado es del ingeniero de La Maquinista Terrestre y Marítima de Barcelona, Sr. Cornet Masriera.

El concurso tenía caracter de universal, y se han presentado numerosos proyectos.

Entre los aludidos por el P. Nozalea en su folleto, se dice que lo son más directamente, entre otros, el general Jáudenes y el Sr. Morayta.

Telegrafían de París que ha sido objeto de una tentativa de asesinato el barón de Kerff, de la colonia rusa, residente en París. Paseaba el barón en coche abierto, y un desconocido le disparó tres tiros de revólver, de los cuales solamente uno le alcanzó, atravesándole la gorra, sin herirle. El agresor pudo escapar.

Comunican de Roma que un español influyente se ha interesado cerca del Papa para la canonización de Raimundo Lulio; el Tribunal eclesiástico pedirá al Obispo de Mallorca que abra

un proceso comprobatorio de los martirios sufridos por el célebre filósofo.

## Amenidades

### Higiene en las calles

La Junta de Sanidad de Boston ha prohibido terminantemente que se ocupe no solamente en el piso de las iglesias, teatros, mercados y cualquier otro establecimiento, sino también en el suelo de los coches, tranvías, wagones y, finalmente, en las aceras y en las calles. Esta medida ha parecido muy conveniente por haberse demostrado que por medio de las salivas se comunican con suma facilidad las enfermedades, pues secándose las expectoraciones en pocas horas, bajo la forma de polvo son llevadas por el viento á las fosas nasales, á la boca y de ahí á los pulmones de los transeuntes, lo cual, como se ve, es muy ocasionado al contagio.

### Juego recreativo

Encender una vela con una varita es un juego de prestidigitación muy sencillo: Mézclense polvos de alcanfor y clorato de potasa; póngase un poco de la mezcla en el pábilo de la vela; mójese la punta de la varita en ácido sulfúrico: al caer sobre la mezcla una gota del ácido, la vela quedará encendida de repente.

¿Quieres no temer la autoridad? Obra bien y todavía recibirás alabanza de ella.

Rom. XIII, 3.

El alma para desarrollarse en toda su pujanza, necesita ser sepultada por algún tiempo bajo los rigores de la adversidad.

Chateaubriand («Los Mártires»).

## ALCANCE

### CONGRESO

El Sr. Silvela (D. Eugenio) explana su interpelación.

Dice que el nombramiento de alcaldes reveló el escaso aprecio del Gobierno á los elementos conservadores.

Afirma que los hechos que van á denunciar están aprobados.

Asegura que el alcalde de Valencia de Alcántara era un sujeto de poco crédito.

Con frase cáustica dice que el señor Maura es un orador incomparable, pero que carece de caudal de doctrina política y de sentido gubernamental.

Niega que sea el Sr. Maura órgano adecuado del partido conservador.

Recuerda las causas de la separación de los gamacistas de los liberales en que alentó tal separación algo relacionado con el Sr. Ribot cuando éste era gobernador de Cádiz.

Lee algunos documentos encaminados á demostrar que se nombró en San Feliu un alcalde carlista, en Cervera de Alhama, en Vendrell y Tarrasa, son republicanos los nombrados.

Añade que también se nombró alcalde de Toledo á un maurista disfrazado de republicano. (Risas).

Esto explica, añade el orador, la depresión del espíritu manárquico que se ha visto en las recientes propagandas de políticos monárquicos que no han tenido la aceptación que merecían.

(Rumores. El Sr. Canalejas hace signos negativos.)

Agrega el Sr. Silvela (D. Eugenio) que volvemos á los días en que, siendo el Sr. Maura ministro y el Sr. Sánchez Guerra gobernador de Madrid,

## A. Oliveres

### MEDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clinica oftalmológica del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 A 1.

Pasaje Franquet, Pral.

OPERACIONES DE 3 A 5.

## CARLOS VALMAÑA

### MEDICO OCULISTA

Antiguo ayudante de las Clinicas de los

Dres. Barraquer y Menacho de Barcelona

BURRIANA.—Calle Mayor, núm. 11.

les ganaron los republicanos las elecciones, se apedreaba al ministro de Hacienda y, en tanto saía el señor Silvela en coche descubierto, otros se recogían guardando su epidernis. (Risas.)

El ministro de la Gobernación dice que no le extraña el tono del discurso del Sr. Silvela (don Eugenio), quien suele confundir el ingenio con la descortesía.

(Fuertes rumores. D. Eugenio Silvela pide que se escriban estas palabras.)

El presidente pronuncia algunas frases que no se oyen por el barrullo imperante.

Declara que se atuvo á los informes de personas influyentes en las localidades y á lo que le comunicaron los respectivos gobernadores.

Niega que se haya nombrado á sa biendas á ningún alcalde republicano. Si alguno fué regionalista como el de San Feliu, fué por no haber allí ningún concejal adicto.

Los señores Silvela (don Eugenio) y Lletjet le interrumpen diciendo que había dos concejales monárquicos en dicho Ayuntamiento.

Termina el ministro de la Gobernación rechazando la pretendida lección de monarquismo que le ha querido dar don Eugenio Silvela, y dice que el Gobierno ha cumplido y cumplirá siempre con los deberes monárquicos en armonía con las leyes.

El presidente ruega á don Eugenio Silvela que no insista en que se escriban las palabras del ministro de la Gobernación á que antes aludía aquel diputado.

El Sr. Silvela (don Eugenio) accede diciendo que está tranquilo su ánimo (Risas).

## ULTIMA HORA

(Sección Telegráfica)

Servicio especial del CORREO IBÉRICO

### Proyecto de Administración

Madrid 26, 12.

La Comisión parlamentaria que entiende en el proyecto de administración local ha convenido en la fórmula de ley de elecciones provinciales y en cuanto al nombramiento de alcaldes siga el Ministro haciéndolo con respecto á las capitales como hasta aquí.—Quintero.

### Colisiones

Madrid 26, 12.

Comunican de Santander que en el muelle de aquella capital se han originado entre los huelguistas algunas colisiones.

En las refriegas han sido bá-

ramamente apaleadas dos mujeres.—Quintero.

### Incendio

Madrid 26, 12.

En Chicago ha ocurrido un violentísimo incendio en una casa de vecindad de veinte pisos.

En la casa habitaban hasta 4.000 personas entre las que se armó una confusión espantosa al iniciarse el incendio.

Resultaron innumerables contusos y dos muertos.—Quintero.

A las seis de la tarde, hora de entrar en prensa el «Correo Ibérico» no hemos recibido los últimos despachos telegráficos.

Se necesita uno en la confitería de Hijos de Antonio Matheu, travesía del Angel.

## SASTRERIA

### La Tijera de Oro

### FERNANDO COLOME

Calle Puente de Piedra 1 y S. Roque 2

En este nuevo establecimiento, encontrará el público un rico y variado surtido en géneros del país y extranjeros á precios sumamente económicos. Acaba de recibir el muestrario de la presente temporada, de las más renombradas fábricas de Sabadell, Tarrasa y otros puntos fabriles de Cataluña.

Prontitud, economía y buen corte  
Trajes exclusivamente á la medida.

## Rafael Mestre

### Cirujano-Dentista

Curación de las enfermedades de la boca.

Curación obturación de las caries de los dientes y muelas.

Extracción de muelas sin dolor, por un nuevo procedimiento:

Construcción de dientes y dentaduras artificiales de todos sistemas á precios módicos.

CONSULTAS de 9 á 12 mañana y de 2 á 5 tarde.

Moncada, 7, principal

TORTOSA.

## Manual de derecho catalán

Instituciones civiles de Tortosa

POR EL

### DE. D. RAMON FOGUET

Dicha obra véndese al precio de 5 pesetas ejemplar en esta imprenta y 5'50 pesetas fuera de Tortosa, franco de porte y certificado.

Imprenta de FOGUET, P. Hospital, 6.

